
МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ НОРМЫ



У существительных 
1. Сложносокращенные 

слова, составленные из 
первых букв (СНГ — эсэнгэ) 
или звуков (ИТАР) тех слов, 
от которых они образованы, 
имеют род главного слова. 



2. Несклоняемые имена 
существительные, обозначающие 
профессию, должность, звание, 
традиционно связанные с мужским 
трудом, относятся к мужскому роду. 
Род несклоняемых географических 
наименований определяется по роду 
соответствующего родового 
существительного.



3. Существительные с отвлеченным 
(абстрактным) значением, называющие 
какое-либо действие или какой-либо 
признак, которые не связаны с конкретными 
предметами (лицами) не могут иметь при 
себе количественное числительное и 
употребляются обычно в форме только 
одного числа, единственного или 
множественного. Но при изменении прямого 
лексического значения некоторые из 
отвлеченных существительных могут 
получать форму множественного числа.



4. Вещественные существительные, т.
е. существительные, обозначающие 
вещество, однородную массу, 
употребляются только в форме одного 
числа: единственного или 
множественного. Однако, употребляясь 
в специальном значении, они могут 
иметь форму множественного числа.



5. Некоторые неодушевленные 
существительные мужского рода могут иметь в 
родительном падеже единственного числа 
окончания не только =а, =я, но и=у, =ю.

К таким существительным относятся:
a)  вещественные, при указании на количество 

чего-либо или отсутствие какого-то 
количества; особенно это относится к 
вещественным существительным с 
уменьшительно-ласкательными 
суффиксамии;

b)  отвлеченные, в тех же случаях;
c)  слова, входящие в устойчивые сочетания. 

Формы с окончаниями =у, =ю имеют 
разговорный характер.



6. Некоторые неодушевленные 
существительные мужского рода в 
предложном падеже единственного числа с 
предлогами в и на с пространственным 
значением могут иметь всегда ударные 
окончания =у, =ю. 

При наличии вариантов окончаний =е— 
=у первый носит нейтральный характер, а 
второй — разговорный.



7. Ряд существительных 
мужского рода в именительном 
падеже множественного числа 
имеет ударные окончания =а´
(=я´). В случае колебаний в 
выборе окончаний =ы(=и) – =а
(=я) последние более свойственны 
бытовой и профессиональной 
речи.



8. Некоторые группы существительных 
мужского рода в родительном падеже 
множественного числа имеют форму 
именительного падежа единственного числа (без 
окончания). Такими группами являются:

a) отдельные названия лиц по национальной 
принадлежности;

b) отдельные названия лиц, связанных с 
воинской службой;

c) отдельные названия парных предметов;
d) отдельные названия единиц измерения при 

указании на их количество. В случае 
колебаний форм с нулевым окончанием и с 
=ов первые свойственны разговорной речи, а 
последние – строго литературному языку.



9. У существительных II 
склонения в творительном 
падеже единственного числа 
варьируются окончания =ой(=ей) 
и=ою(=ею). Последние формы 
встречаются, как правило, в 
стихах, будучи обусловленными 
правилами рифмовки.



10. Существительные 
общего рода склоняются по 
образцу склонения 
женского рода, но 
употребляются чаще всего в 
разговорной речи.



11. Одушевленными называются 
существительные мужского и женского рода, 
обозначающие живые существа и 
мифические. У одушевленных 
существительных всех родов во 
множественном числе и мужского рода I 
склонения в единственном числе окончания 
винительного и родительного падежей 
совпадают. Неодушевленные 
существительные, употребляемые в 
переносном значении, воспринимаются как 
одушевленные.



12. Среди имен существительных имеются 
несклоняемые, т.е. сохраняющие начальную 
форму во всех падежах. К ним принадлежат:
a) иноязычные по происхождению слова, которые 

оканчиваются на гласный;
b) иноязычные названия женского пола;
c) русские фамилии на =аго, =яго, =ово,= ых,= их;
d) сложносокращенные слова типа РФ 

(Российская Федерация).
Если несклоняемые существительные 

называют предметы, они относятся к среднему 
роду, если – живые существа, их род зависит от 
пола последних. При отсутствии указаний на пол 
названия животных относятся к мужскому роду.



13. Личные 
существительные с 
суффиксами =ш=а и=их=а 
имеют разговорный 
характер, даже с 
пренебрежительным 
оттенком.



У прилагательных
1. При возможности образования 

от прилагательных на=енный 
кратких форм на=ен и=енен 
нужно иметь в виду, что хотя обе 
формы являются литературными, 
однако последняя более 
свойственна книжной речи.



2. Притяжательные прилагательные 
на =ов, =ин означают принадлежность 
одному лицу и характерны для 
разговорной речи. В других стилях 
такие прилагательные заменяются 
формой родительного падежа 
существительного со значением 
принадлежности. В случае, если 
подобного рода прилагательные входят 
в устойчивые обороты, то используются 
и в книжной речи.



3. Из двух вариантов простой 
сравнительной степени качественных 
прилагательных на =ее и=ей последний 
свойственен разговорной речи.

Нельзя соединять в одном качественном 
прилагательном простую и сложную 
формы степеней сравнения.

То же самое следует сказать о 
соединении в одном качественном 
прилагательном простой и сложной 
формы превосходной степени.



У числительных
1. Собирательные числительные 

сочетаются чаще всего с существительными 
мужского рода со значением лица , с 
названиями детенышей, с 
существительными, имеющими форму 
только множественного числа или 
обозначающими парные предметы, с 
существительными общего рода и личными 
местоимениями. С остальными 
существительными собирательные 
числительные не сочетаются.



2. В составных количественных 
числительных склоняется каждое 
слово. 

Склонение составных 
числительных в устной речи 
нередко упрощается: 
a)могут склоняться только их 

начальные и конечные 
компоненты; 

b)может склоняться только их 
последний компонент.



У местоимений
1. Вопросительные местоимения кто и 

что не имеют морфологических категорий 
рода и числа. При местоимении кто 
глагол=сказуемое употребляется в мужском 
роде, при местоимении что – в среднем 
роде. В сочетании с местоимением кто 
определения типа такой, другой, иной 
принимают форму мужского или женского 
рода в зависимости от реального пола лица, 
на которое указывает местоимение.



2.Если в роли подлежащего выступает 
существительное или местоимение 3-го лица, 
то принадлежность действующему лицу 
может выражаться только местоимением 
свой.

Если в роли подлежащего выступают 
личные местоимения 1-го и 2-голица, то 
принадлежность кого-, чего-либо 
действующему лицу может выражаться 
местоимением свой и местоимениями мой, 
твой, наш, ваш, хотя в живой речи 
предпочитается первое.



3.Следует различать в употреблении 
местоимения сам и самый. Первое означает 
«самостоятельно» и употребляется с личными 
местоимениями и одушевленными 
существительными. При неодушевленных 
существительных местоимение сам может 
употребляться в целях уточнения, подчеркивания 
чего-либо, выделения. Местоимение самый 
употребляется, чтобы обратить внимание на 
какую-либо особенность предмета. Местоимение 
сама в винительном падеже имеет две формы: 
самоё (которая является книжной и к тому же 
устаревающей) и саму (которая воспринимается 
как более современная).



4.Отличия местоимений такой и 
таков состоят в том, что первое 
используется чаще всего в роли 
определения и имеет оттенок 
усиления. Местоимение таков 
используется в роли сказуемого, в 
частности в устойчивый оборотах 
типа и был таков.



5. Местоимения каждый, 
всякий и прилагательное 
любой близки по 
значению, но не 
взаимозаменяемы. 



6. Винительный падеж 
возвратного местоимения 
себя может относиться к 
разным лицам, 
упоминаемым в 
предложении.



7. После предлогов у личных 
местоимений 3-голица 
появляется н (их–в них, его– 
около него).

8. Местоимения вы и ваш 
могут употребляться как форма 
вежливого обращения к одному 
лицу и пишутся в этом случае в 
большой буквы.



У наречий
Сложные формы превосходной 

степени наречий могут быть 
образованы от основы сложной 
формы превосходной степени 
прилагательных при помощи 
суффикса =е, но в современном 
русском языке они почти не 
употребительны.



У глаголов
1. При образовании от глаголов форм 

несовершенного вида при помощи 
суффикса =ыва= (=ива=) может 
происходить чередование звуков[о–а]в 
основе. Если при этом образуются 
параллельные формы, то первые из них 
соответствуют строго литературному 
употреблению, а вторые употребительны в 
разговорной речи. В сомнительных 
случаях следует обращаться к словарю.



2. Некоторые глаголы на 
=нуть образуют 
вариантные формы с 
суффиксом =ну= и без 
них).


